

Pour une politique non-violente de la Petite Enfance

Lammersart, ville « bientraitante »

Entretien avec Arnaud Deroo

et le service Petite Enfance de la Ville de Lammersart (59)



Arnaud Deroo est consultant en éducation psycho-sociale, responsable du service Petite Enfance de la ville de Lammersart, dans le Nord. Il est l'auteur de « *Dessine-moi un parent* » (Chronique Sociale, 2004) et de « *L'abécédaire de la bienveillance en multi-accueil* » (Chronique Sociale 2008).

Ont participé également à l'entretien Anne-Sophie Delecour, responsable du Relais Parents/Assistantes Maternelles de la Ville et Marie-Claude Chasseing, adjointe au maire, chargée de la petite enfance.

- Pouvez-vous nous présenter le service Petite Enfance de la ville de Lammersart ?

- Arnaud Deroo : Lammersart est une ville de la métropole lilloise de 28 000 habitants. La population est plutôt jeune. Il y a 900 enfants de moins de 2 ans et 1500 enfants de 3 à 6 ans. Le service petite enfance de la ville a été créé en 1992 pour la mise en place du « Contrat Enfance » (appelé maintenant « Contrat Enfance Jeunesse ») avec la Caisse d'Allocations Familiales. La ville gère directement un Relais Parents/Assistantes Maternelles, la Bougeothèque, espace de motricité pour les tout-petits, ainsi que des ludothèques, des centres de loisirs petite enfance, un lieu d'accueil parents/enfants, un Café des Parents... Il y a également un réseau d'associations conventionnées par la mairie qui participent à l'accueil du petit enfant : crèches, centre de loisirs, multi-accueils... La Ville a fait le choix de travailler avec les associations, en leur apportant un soutien et une collaboration technique, administrative, financière. Le service Petite Enfance développe des partenariats et une cohé-

rence éducative avec ces structures par l'organisation de rencontres, de conférences, de formations, d'analyses de pratiques... En 2007, nous avons élaboré avec les associations un projet politique communal autour de la bienveillance.

- Sur quelles valeurs est fondé ce projet ?

- Arnaud Deroo : La petite enfance est un maillon important dans la construction de la personne. Et, particulièrement, le lien parent-enfant. L'identité du jeune enfant se construit à travers les relations qu'il a avec sa famille. Ses compétences et son individualité vont être plus ou moins encouragées selon la nature et la qualité des échanges. L'amour des parents constitue la base de sécurité indispensable pour renforcer l'estime de soi et la confiance en soi. Toute carence relationnelle peut compromettre le développement harmonieux de l'enfant. A un an, si l'enfant se sent en sécurité, il va commencer l'exploration du monde extérieur. Si au contraire il se sent en insécurité, soit il va rechercher la présence de sa mère de façon exagérée, soit il va l'éviter de fa-

çon évidente. Les structures d'accueil du petit enfant doivent donc aussi participer à la sécurité de l'enfant. Je préfère parler de sécurisation de l'enfant, et non de socialisation, car socialiser l'enfant c'est souvent le mettre dans des situations agressantes.

Nous défendons auprès des parents et des professionnel-le-s de la petite enfance la nécessité d'un accompagnement bienveillant, d'une éducation non-violente. Nous misons sur la coopération entre les associations et la commune. Nous participons tous au même projet et essayons de trouver une cohérence entre tout cela. Les parents se sentent sécurisés car le discours qui leur est tenu est le même dans toutes les structures de la Ville.

- Cela veut-il dire qu'il y a des formations pour l'ensemble de ces associations ?

- Arnaud Deroo : Oui, à côté des plans de formation de chaque structure, la Ville propose chaque année, et depuis bien longtemps, un programme de formation que les professionnels associatifs de la petite enfance peuvent inté-